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Любимое дело 
Ольги Ефименко

«Передвижки» пользовались популярностью. Впрочем, как и всегда. Раньше знакомила северян с литературой Ольга Ефименко, сегод
ня эту работу выполняют Анна Салкевич и Наталья Цвык. Они обслуживают 39 организаций флотской столицы.

По словам нашего «главного» библиотекаря, больше всего она лю
била работу с читателями — лекции по таким темам, как традиции 
русского этикета, взаимоотношения юноши и девушки.

Непростой, но очень ин
тересный путь проделала 
Ольга Ефименко от работ
ника «передвижки» до ди
ректора североморской 
Централизованной библио
течной системы.

О том, что было в те годы, как ра
боталось, и о том, как все происхо
дит сегодня, рассказываем в нашем 
материале.

Волею судьбы, 
или с чего все 

началось
Маленькая Оля очень любила 

книги и большую часть свободно
го времени старалась проводить 
в учреждениях, их содержащих. 
И вот однажды одной из библиотек 
потребовался сотрудник, и позво
лим допустить, что именно волею 
судьбы выбор этот пал на частую 
гостью храмов книг. Нашу героиню 
рассмотрели в качестве кандидата 
и приняли. Правда, работать юной 
девочке, которой тогда было все
го 16 лет, пришлось практически на 
общественных началах. Целый год! 
Она доказывала, что несмотря на 
возраст, все же имеет все шансы 
стать полноценным библиотекарем.

И вот Оле исполнилось 17, и ей 
предложили ставку заведующей пе
редвижным фондом. Девичьей ра
дости не было предела. Ежедневно, 
невзирая на трудности, юная севе- 
роморка наполняла огромный со
ветский чемодан книгами и букваль
но неслась работать: знакомить 
стар и млад с книжными новинка
ми или просто читать им лекции.

— Жили мы тогда в Росляково. 
Я как утром уходила на работу так 
весь день там и проводила. Домой 
возвращалась поздно, так как за
крывала библиотеку в девять ве
чера. Сейчас я понимаю, что это 
физически было тяжело, а тогда об 
этом даже не задумывалась. Было 
все интересно. Насыщенно. Авто
бусы не ходили, все пешком. Пом
ню, придешь на колбасную фабри
ку и начинаешь читать работни
цам — женщинам в сапогах. Они, 
бедные, приходили с кишечного це
ха уставшие, измотанные, в рези
не все. Упадут на лавки и говорят: 
доченька, почитай нам чего-нибудь. 
И я им стихи Вероники Тушновой, 
Юлии Друниной, Евтушенко чита
ла. Просто читала. Но проводили 
мы это как выдачу. Кое-что брали 
они домой, но это в основном из 
Управления. Обожала этот кол
лектив. А хлебозавод?! Работни
ки в столовой едят — я им обзоры 
читаю. Они на меня смотрят, слу
шают внимательно и так хорошо 
на душе от этого! Но там всегда 
есть хотелось ужасно. На молоко
заводе, правда, угощали. То сырок, 
то кефира стакан... А вообще на 
передвижках у  меня даже были свои 
шкафчики под замком, там я остав
ляла часть книг. А носила только 
те, которые на обмен были.

Про 
централизацию 
и командировки
В августе 1976 года произошла 

централизация библиотек пяти го
родов побережья, всего Северомор
ского района. Их стало 32. А Оль
гу Анатольевну перевели на долж
ность зав. отделом обслуживания. 
Жить стало еще веселее.

— В советское время комплек
тование было— это просто золо
той дождь. На улице Сафонова, 21, 
в подвале находился библиотеч
ный коллектор. Ему мы оставля
ли заявки на нужные книги, и ког

да все это в город поступало, мы 
разносили по учреждениям. Носили 
из главпочтамта. Посылки веси
ли по 8-10 килограммов. Некото
рые коллеги две на бедро стави
ли и две несли еще в руках. У  меня 
таких широких бедер не было, так 
я носила четыре посылки просто 
в руках. И все равно было здорово. 
Мы никогда не жаловались.

А чего стоят командировки! Во 
время них нужно было не только 
проверять работу учреждений, а еще 
обязательно помогать им, расстав

лять фонды и работать с каталогами. 
При этом Ольга Анатольевна в таких 
поездках еще и лекции в коллективах 
читала. В общем, в неделю раз на
ша героиня обязательно выезжала 
на катере до губы Кислой в Поляр
ный. Раз в неделю бывала во Вьюж
ном — с пересадкой в автобус от гу
бы Кислой, в неделю раз — в Гад- 
жиево. Дальние Зеленцы, Гремиху 
и Териберку посещала намного ре
же, раз в год. Ходить приходилось 
пароходами, при этом нередко попа
дая в пятибалльные штормы.

— Командировки были разные. 
Например, в Териберку пароход 
приходил в два часа ночи: осень, 
глубокая темнота, ничего не вид
но, а лодка стоит внизу под те
плоходом и в нее надо прыгнуть. 
Снизу кричат: давай-давай, мы те
бя поймаем. А тебе страшно, ты 
же можешь промахнуться и бух
нуть в эту черную воду. Жутко бы
ло. Да и ночью на берегу высадят, 
и бывает, стоишь, не знаешь, ку
да идти. Заселяли нас в избы с печ
ным отоплением, где крысы пры
гали и связи не было. Плюс ко все
му окружение встречалось всякое.

Однажды в Гоемиху приехали 
втроем с коллегами, мне было тог
да 18 лет, и пошли на танцы в Дом 
офицеров в Островном. Ну что мо
гу сказать, такого успеха у  нас еще 
никогда не было, — смеется Ольга 
Анатольевна. — С дискотеки нас 
провожали толпой. Дело было ле
том, прекрасного пола в тех краях 
не было на тот момент, кроме нас.

Семь мэров 
и жизнь 

библиотек
Шло время, менялся город и его 

руководители, и только Ольга оста
валась работником библиотеки. 
В 1984 году она уже главный мето
дист, а в 1986 — директор Северо
морской Централизованной библио
течной системы и у нее в подчинении 
сотрудники 32 учреждений. В начале 
90-х случается «разделение века»: 
отдельные города Североморского 
района становятся самостоятельны
ми. И в этот момент нашей героине 
приходится пережить выход из цен

трализованной системы части библи
отек. Их остается всего 15.

— Как бы странно ни звучало, но 
я семь мэров пережила. На рабо
ту меня принимал Николай Черни
ков. После пришел Николай Дудин, 
который поднял после размороз
ки город. Я  его очень уважала. Ча
сто мы объезжали библиотеки, он 
читал Times — подлинники. Тогда 
все любили журналы «Новый Мир», 
«Знамя», «Иностранка», и вот ес
ли в понедельник я не предостави
ла их с утра, то он всегда спраши
вал: почему? Высококультурный 
был, начитанный.

Еще одним руководителем, ко
торый очень запомнился, был Ви
талий Иванович Волошин. При 
нем учреждения культуры пере
жили ренессанс. Многое было сде
лано и для библиотек. В частно
сти, проведен капремонт Цен
тральной городской библиотеки 
им. Л. Крейна. 25 лет я его добива
лась. Вообще у  меня были на тот 
момент три долговременные цели: 
помочь Валентине Васильевне Пи
саревой квартиру по переселению 
получить, дать двум своим детям 
образование и сделать этот ре
монт. И это произошло и нам даже 
удалось расши риться. А когда-то 
был всего лишь пятачок размером 
150 кв. метров, где сейчас распо
лагается вестибюль, розовая го
стиная и электронные ресурсы. 
Чуть позже появился читальный 
зал. И наконец, в 2011 году нам вы
делили федеральные средства на 
ремонт всей ЦГБ. В 2012 году во 
время торжественного откры
тия почетные гости из области 
назвали нас библиотекой 21 века.

Продолжение на стр. 8.



Дорогие коллеги!
Неслучайно уже 27 лет в России отмечается День библиотек. 

Это свидетельство высокой значимости библиотек как самых мас
совых и общедоступных учреждений культуры.

Мы с вами счастливые люди, ведь через чтение, книгу мы ле
чим людские души, сеем разумное, доброе, вечное.

Благодарю вас за вашу преданность делу, умение всегда адек
ватно отвечать на вызовы времени, любовь к своим читателям.

Желаю вам здоровья и благополучия, а нашей ЦБС -  процветания!

Ольга ЕФИМЕНКО

Первые 
компьютеры

Но мы немного забежали впе
ред. Вернемся. Итак. В марте 1997 
Ольга Анатольевна вдруг переходит 
работать в Совет депутатов, стано
вясь заместителем председателя. 
И будет трудиться там до 1 ноября 
2006 года. А после снова вернется 
в библиотечную сферу и будет ра
ботать по сей день с теперь уже де
вятью библиотеками нашего ЗАТО.

—  Задачу я свою видела в том, 
чтобы через Совет помочь городу 
и библиотекам нашим в том чис
ле, ведь в сложные девяност ые  
уже, к сожалению, не было долж
ного финансирования. Тогда нам  
удалось открыть и какое-то вре
мя содержать единст венную на 
Северо-западе России библиоте
ку периодики. Она располагалась 
на третьем этаже нашей адми
нистрации и пользовалась беше
ной популярностью. Там бывали 
генконсулы, художники и музыкан
ты из Скандинавии, Шотландии, 
Англии. У  нас тогда были побра- 
тимские связи с городами Кирке- 
нес, Оулу, Лулео. Кстати, благо
даря сотрудничеству с Киркенесом

мне удалось привезти в библиоте
ки первые компьютеры. Да, они 
были убогие, но они были  —  пер
вые. В Североморске их тогда во
обще не было.

Здесь же работали клубы «Сере
бряный возраст» и «Баренцевы со
седи». Потом эту библиотеку за
крыли. Жалко. Но необходимо было 
освободить место для размеще
ния ЕДДС.

За время работы в Совете мне 
удалось реш ит ь вопросы  осна
щения наших библиотек. Спустя 
десят ь лет  я реш ила вернут ь
ся в библиотечную систему, так 
как был наработан определенный 
опыт и установлены деловые свя
зи. Чуть позже был создан и попе
чительский совет.

Известность 
в регионе 
и стране

Вернувшись, Ольга Анатольевна 
вновь занимает место директора. 
Правда, теперь у нее в подчинении 
вместо 250 человек 120, а сейчас 
и вовсе 70. Но все они, как и пре
жде, трудятся как пчелки. А руко
водитель их хвалит и благодарит

за работу устно и через денежные 
поощрения.

—  После майских указов Прези
дента у  нас все изменилось, опла
ту повышают ежегодно. Те, кто 
давно работает, еще даже не при
выкли к таким зарплатам. Но они 
«паш ут  и в вы ходные и проход
ные». Аттестацию регулярно про
ходят. Это люди, преданные своей 
профессии. Они прославляют на
шу систему, двигают ее вперед, 
развивают, и что немаловажно  —  

поддерживают меня во всех моих 
начинаниях.

Сегодня североморские библи
отеки представляют собой куль
турные мини-центры. В них про
водятся встречи с различными из
вестными людьми, мастер-классы, 
торжественные вручения паспортов 
юным североморцам, конкурсы чте
цов, всевозможные акции, диктан
ты и викторины. Оснащение идет 
в ногу со временем. И теперь это не 
только место для чтения книг.

Мы — единственные в регионе, 
имеющие четыре именные библи
отеки: имени Леонида Крейна, Сер
гея Михалкова, Евгения Гулидова, 
Владимира Панюшкина. А это, меж
ду прочим, статус и постоянные 
вливания в наши фонды.

Кстати, а может, нам задумать
ся над тем, чтобы дать нашей Цен
трализованной библиотечной систе
ме имя Ольги Ефименко, которая 
посвятила себя ей, проработав на 
благо читателей 51 год?

Продолжая разговор о заслу
гах, стоит упомянуть об открытии 
регионального центра Всероссий
ского музея А. С. Пушкина на базе 
Центральной городской библиоте
ки имени Л. Крейна. Таких центров 
в России всего 23. И это тоже честь 
для Североморска. А для посетите
лей учреждения — радость. Кстати, 
сейчас Ольга Анатольевна готовит 
проект «Военнослужащие и буду
щие защитники Отечества читают

Пушкина», который должен просла
вить нас на всю страну.

Еще в планах у директора после 
проведения в этом году ремонта 
в библиотеке на Адмирала Сизова 
в 2024 году сделать из нее модель
ную, а в 2025 переоснастить и от
ремонтировать библиотеку на Ки
рова. Но все это будет возможно, 
если наши учреждения станут по
бедителями соответствующих кон
курсов. Для участия в них уже гото
вятся проекты. Также осенью этого 
года в библиотеке на Флотских, 5, 
появится удивительное место «Соп
ки семья».

Татьяна ЛИТОВЧЕНКО.
Фото из архива Ольги Ефименко.


